



Edition Schott

Meister der Norddeutschen Orgelschule / Masters of the North German Organ School
Band 2 / Volume 2

Erasmus Praetorius

1560 – 1629

Sämtliche Orgelwerke Complete Organ Works

Teil 2 / Part 2

19 Hymnus-Zyklen / 19 Hymnus-Cycles

Herausgegeben von / Edited by
Klaus Beckmann

ED 9582

ISMN M-001-13425-6

PREVIEW
Low Resolution

www.schott-music.com



Mainz · London · Madrid · New York · Paris · Prag · Tokyo · Toronto
© 2005 SCHOTT MUSIC INTERNATIONAL GmbH & Co. KG, Mainz · Printed in Germany

PREVIEW

Low Resolution

ED 0582

ISBN M-001-13428-6

© 2002 Schott Musik International GmbH & Co. KG, Mainz

Printed in Germany

Inhalt / Contents

Einleitung	3
Introduction	5
1. HYMNUS: ÆTERNE GRATIAS TIBI [1. Versus]	6
2. HYMNUS: ÆTERNO GRATIAS PATRI [1. Versus]	10
3. HYMNUS: A SOLIS ORTUS CARDINE [1. Versus]	12
4. HYMNUS: CHRISTE QUI LUX ES ET [1. Versus, Choralis] in Basso	14
5. HYMNUS: DIES ABSQ[UE] MENSURA [1. Versus]	16
6. HYMNUS: DEUS CREA MUNDUM [1. Versus]	18

7. HYMNUS: FESTUM NUNC CELEBRE [1. Versus]	20
2. Versus	22
8. HYMNUS: FIT PORTA CHRISTI AERVIA [1. Versus]	24
2. Versus	26
9. HYMNUS: HERCULUS HOSTIS [1. Versus]	28
2. Versus	30
10. HYMNUS: DOMINUS NEPTUNUS [1. Versus]	32
2. Versus	34
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	36
2. Versus	38
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	40
2. Versus	42
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	44
2. Versus	46
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	48
2. Versus	50
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	52
2. Versus	54
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	56
2. Versus	58
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	60
2. Versus	62
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	64
2. Versus	66
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	68
2. Versus	70
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	72
2. Versus	74
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	76
2. Versus	78
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	80
2. Versus	82
HYMNUS: TE LUCIS ANTE TERMINUM [1. Versus]	84
2. Versus, Vp.2 Clavier	86
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	88
2. Versus	90
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	92
2. Versus	94
HYMNUS: VENIRE IN HABITATIONEM [1. Versus]	96
2. Versus	99
HYMNUS: VENILLA REGIS PRODEUNT [1. Versus]	101
2. Versus	104
HYMNUS: VITA SANCTORUM [1. Versus, Choralis] in Basso	106
2. Versus	108
Die Hymnen im Kirchenjahr nach der Ordnung der St.-Jacobi-Kirchengemeinde in Hamburg (1587) / The hymns in the ecclesiastical year according to the order at Hamburg 1587	110
Revisionsbericht	111

PREVIEW
Low Resolution

Einleitung

In vorliegendem Band II sämtlicher Orgelwerke von Hieronymus Praetorius werden jene 19 mehrstötigen Zyklen zusammengefasst, denen lateinische Hymnen als *Cantus firmus* bzw. *Cantus prius factus* zugrunde liegen.

Überliefert ist dieser Bestand, wie auch alle weiteren erhaltenen Orgelwerke des Hamburger Meisters, in der Visby-Tabulatur, die Berendt Petri um 1610 in Hamburg angelegt hat (der Besitzervermerk in der autographischen Tabulatur ist auf den Montag nach Dreifaltigkeit bzw. Trinitatis im Jahre 1611, das heißt auf den 20. Mai 1611, datiert)¹. Dem Possessorevermerk ist ferner zu entnehmen, dass Berendt Petri aus Freiburg an der Elbe stammt und sich bei dem berühmten Orgellehrer Jakob Praetorius, dem ältesten Sohn des Hieronymus Praetorius, im rund 50 km südöstlich gelegenen Hamburg zwecks Ausbildung zum Organisten aufgehalten hat – vielleicht mit Unterstützung seiner heimatlichen Kirchengemeinde. Sein Lehrer verschaffte ihm nicht nur den Zugang zu eigenen Orgelkompositionen², sondern vor allem auch zu den Sammlungen von Orgelwerken seines Vaters Hieronymus, und zwar in solch umfassender Weise, dass der auszubildende Jungorganist am Ende seiner Lehre über das komplette Repertoire verfügte, das ihm überhaupt aktuell (1611) im Organistentendient wurde je abverlangt werden können: eine überbordende Fülle mehrstötiger Zyklen sämtlicher Magnificats, Hymnen, Sequenzen sowie der minutenübigen Liturgika (Kyrie usw.).

Anders als bei den Magnificat-Bearbeitungen (vgl. Band I) lässt Berendt Petri bei den 19 Hymnus-Zyklen allerdings vorsäumt, seine Abschriften mit dem Namen des Autors zu versehen. Im Falle dieser Anonymie der Visby-Tabulatur besteht das Verfasserschaftsproblem jedoch mit Hilfe der oben obachtungen recht unkompliziert und erlaubt den Personalstil des Hieronymus Praetorius zu erkennen. Des gut beglaubigten Magnificat-Repertoires bar deutlich hervor, dass der stilistische anonymen Repertoire eindeutig vermag. Demnach kann die Visby-Tabulatur für hierarchische Ansprüche nehmen – bis auf nommene oder bezeugte erste Stück der Handlung.

Das Ergebnis der stilistischen Analyse ist, dass die Hymnen in diesem Falle der Hieronymus Praetorius in den CANTIONES SACRE Jakobikirche, zusammengestellt werden. Die Visby-Tabulatur stellt somit d

des Hieronymus Praetorius innerhalb der Gattung „Hymnen“ dar, wie er sie während seiner Ambone als Organist der St. Jacobi-Gemeinde in Hamburg gehabt hat. Über die Zuordnung der Hymnen zu den Zeiten des Kurreingangs informiert das mitgeteilte *De-tempore-Kognitum* (siehe Seite 115 dieser Edition).

Seinen liturgischen Ort hat der Hymnus im *Cantus firmus* und zwar nach Ausweis der Coeffwesten *Constitutio* (1570) als sozusagen vierter Teilabschnitt des *Introitum* (die *Antiphona* in Anschluss an (1) die *Antiphona* mit dem *Cantus firmus* sowie (2) die altestamentliche Litanei und (3) die *Tractatus*). Wie nun die jeweils zweistötige (oder vier) Orgel-Venues im Konzertum zu verstehen sind, kann bisher nicht genau ermittelt werden. Wichtigkeit zugefügten *Cantus firmus* ist die *Antiphona* und Schillenchor beider Chöre, wobei der Chor mit dem *Cantus firmus* zusammen mit dem *Tractatus* aktueller Altpunkt der Leiter.

Hinsichtlich der Taktart ist die Visby-Tabulatur ebenso wie die anderen Hymnen-Zyklen der Hieronymus Praetorius in der Taktart *tempo ordinari* verfasst. Dies ist insofern interessant, als die Taktarten der verschiedenen Orgelwerke des Hieronymus Praetorius unterschiedlich sind. Einzig die *Antiphona* erscheint in der Taktart *tempo ordinari*. Voraus zeigen die Taktarten der Hymnen-Zyklen diese sprachliche Variabilität, die sie in ihrer musikalisch weitgehend einheitlichen Tonbüchsenbändern nicht aufweisen. Insgesamt ist die Taktart *tempo ordinari* mit Unterlinien (vgl. hierzu die *Antiphona*) immer einwandfrei einem Vierfuß-Takt zugeordnet, was beim Latent – Jugend- oder Erwachsenen – Gang mit der Tabulaturnotation übereinstimmen muss. Einheitscharakter ist die durchgängig an jedem Schrifttypus seiner Vorlagen (vgl. die *Antiphona* im *St. Jakobus Solitudo*)³. Der Herausgeber ist jedoch auf die weittragend erscheinende Lesart durch das *tempo ordinari* gesetzte Akzentuationen im Sinne eines Verständnisses der Taktart richtiggestellt.

Die Überlieferung der Visby-Tabulatur erlaubt einen tiefen Einblick in die Vergangenheit, in die maßgebliche Orgelkunst des norddeutschen Protestantismus zu Beginn des 17. Jahrhunderts. Alles forschende Bemühen zielt zunächst darauf, uneingeschränkt die historische Wahrheit zu ermitteln (Überlieferung, Repertoire, „Setz im Leben“). Andererseits gilt es, Ansprüchen der Gegenwart Genüge zu leisten, weil sich die ehemaligen Rahmenbedingungen gegenüber der heutigen Wirklichkeit grundlegend geändert haben. Man kann gewiss die historisch-

ktion eines Got- beleben⁴, anderer- us Praetorius aber chen Wahrheit als deren historischen modernen Hörer einem Geschmack und entsprechenden Vermittlungsmöglich-keiten zu eröffnen, die mit erfreut werden sollte.

Klaus Beckmann

Notizen zur Quelle und ihrem Inhalt siehe Band I, Revisions-bericht (LL 0531), Seite 147 f.

Die Visby-Tabulatur enthält zwei Orgelwerke des Jacobus Praetorius (siehe Band I, Quellenverzeichnis, QI Nr. 13, Nr. 50). Die Tabulatur bietet die ausführlichen Nachweise bei Kite-Powell, *Die Visby (Petri) Organ Tabulature, Investigation and Reconstruction*, Vol. 1, Wilhelmshaven: Heinrichshofen 1979 (Tabulatur-Kataloge zur Musikgeschichte, 14), S. 60–79.

Immer 1689 hatte ich Kite-Powells Zuweisungen des *Magnificat pro sanctis* und *Iamnisi* als erstes Stück in der Visby-Tabulatur aufgezählt (vgl. *Die Visby (Petri) Organ Tabulature, Investigation and Reconstruction*, Vol. 1, Wilhelmshaven: Heinrichshofen 1979, S. 60–79). Diese 1689 habe ich Kite-Powells Zuweisungen des *Magnificat pro sanctis* und *Iamnisi* als erstes Stück in der Visby-Tabulatur aufgezählt (vgl. *Die Visby (Petri) Organ Tabulature, Investigation and Reconstruction*, Vol. 1, Wilhelmshaven: Heinrichshofen 1979, S. 60–79). Diese

¹ Staatsarchiv Hamburg, Signatur: St. Jacobikirche A VI 12

² Organist und Kirchensänger (autographische Berufsangabe im Titel der CANTIONES SACRE CHORALES)

³ Für den *Hymnus Christi sanctorum decus angelorum*, der nur in *VIGILIA MICHAELIS* (28. September) Verwendung findet, sind offensichtlich die Orgelbearbeitungen zum melodiegleichen *Hymnus Fidei sanctorum decus angelorum* benutzt worden.

⁴ Vgl. hierzu den zeitgenössischen Hinweis: „Organista quavat à successore, quid Introitus aut Responsoriū vel Tuni cantus sit, Divinitas enim vocationis nunciam & scandalum generat audireibus.“ [Der Organist möge sich beim Leiter des Chores erkundigen, welcher Introitus, welches Responsorium oder welcher Tunus gesungen werden soll. Unstimmigkeit der Musizierenden erzeugt nämlich Ekel und Ärger bei den Hörern. (Eler, *Fanciscus: Canticorum Sacra*, Hamburg: Wolff 1588, Reprint Hildesheim: Olms 2002, *Ordinarium ... de solemni ordine Ceremoniarum*).] – Was hier hinsichtlich des Introitus und Responsoriums gesagt ist, dürfte selbstverständlich auch für die übrigen korrespondierenden Liturgika gelten.

⁵ Als Agenda kämen die CANTIONES SACRE CHORALES (1587) des Hieronymus Praetorius ebenso in Frage wie die CANTICA SACRA von Franciscus Eler (1588) (siehe Anmerkung 7); oder auch die Kirchenordnung des Johannes Aepinus (1539, 1556) (Auszüge bei Krüger, Liselotte: *Die hamburgische Musikorganisation im XVII. Jahrhundert*, Baden-Baden: Koerner 2/1981, S. 18–21).

Introduction

The present Volume II of the collected organ works of Hieronymus Praetorius contains those 19 cycles in more than one versus in which the *cantus firmus* or *cantus prius factus* is based on Latin hymns.

This collection, like all other extant organ works of the Hamburg master, has come down to us in the Visby Tablatura, drawn up by Berendt Petri in about 1610 in Hamburg (the note of ownership in the autograph tablature is dated the Monday after Holy Trinity 1611, i. e. 20th May 1611¹⁵). The ownership note also reveals that Berendt Petri came from Freiburg an der Elbe and stayed with the famous organ teacher Jakob Praetorius, the eldest son of Hieronymus Praetorius, in Hamburg, about 50 km. to the south-east, for the purpose of instruction as an organist — perhaps with the support of his own parsh-

His teacher gave him access not only to his own organ compositions², but more importantly also to collections of organ works of his father Hieronymus. These collections were so comprehensive that by the end of this training the young organ apprentice had at his command the complete repertoire that could at that time (1611) be demanded of him as an organist: a huge wealth of cycles in several voices, the entire Magnificat, hymns, sequences as well as most of the remaining liturgical literature (Kyries etc.).

Unlike the Magnificat settings (cf. Volume 1), Bierhoff/Perr has neglected, in the case of the 19 Hymn cycles, to add the name of the author to his copies. However, in the case of the first two of the Visby Tablature, the problem of authorship can be solved simply and successfully with the aid of various criteria. Hieronymus Praetorius's personal style is clearly recognizable and takably and clearly in the well-administered repertory of the tablature, that a comparison of style with the anonymous settings leads to clear and definite conclusions. The homonyms of the Visby Tablature can be explained by the fact that Praetorius as composer — or at least as arranger — of the *Magnificat primi toni*, was not yet fully established or already established in his later work.

The conclusion of the article is by the particular profit of the Hymn cycles. The collection of hymns put together in the 15th century codex CANTI for use in the Jacobus Organista et Scrit Tablature represents Petrus's organ setting during his time as

burg⁶. The relation of the hymns to events in the church year is dealt with in the *De-tempore* register (see p. 110) of this edition.

The hymn's liturgical place is in the service of vespers according to the *CANTICOS SACRI*, canonized 1158? It forms the fourth part, as it were, of the church service following after (1) the Antiphon with the three Vesper psalms, (2) from the Old Testament and (3) the Response: "Deus misericordia nostra". (sometimes also three or even four) one of which in each were fitted in has not yet been exactly ascertained. Meantime the organist and boy choir took turns in performing the hymn, in keeping with the custom of those days, though the choir may have composed it in single blocks — after discussion at the organ by the choirmaster?

As far as the texts of the two groups should be noted the two groups differ from those of Lamego, especially from those of Elvas, in their more hymnological orientation.

Review

Low... a deep insight into the past, into the world of north-German Protestantism at the turn of the century. The sole object of research is the search for the absolute historical truth (tradition, reportability). On the other hand there is the need to meet present-day conditions. Sooner music conditions having fundamentally changed – compared to those of today. Certainly the historical and functional context can be revived in the form of reconstruction of a church service on the lines of the Hamburg "Law". Alternatively Hieronymus Fructuarius's organ works can be seen as an aesthetic truth, valid beyond time, exemplified in indomitable organ music, just as modern listeners treat other fundamental cantus firmus settings, too – an example, however, the careful choice of which depends on a fine taste for quality, suitability and adequate possibilities of performance.

see Volume 1, Cri-

Site-Powell, Jeffery: *Postcolonial Theory and Critical Feminism* 1979 (Quellen und Methoden 14), pp. 669-78.

Musica Sacra Hamburg, Signatur: St. Jacobikirche A VI a.12
Organist and church clerk (autographed description of program in the title of *Concerten AUF DER CHORALEN*)

... for the hymn *Caro amarum deus angelorum*, used
at the Mass of the Most Holy Trinity (25th September) the organ setting
in *Fine amarum deus angelorum*, which uses the same
melody, may clearly be seen.

3. Cf. the contemporary piece of advice... *Organista querat a Successore, quid Inveniri aut Responsoriis vel Toni canturis sit. Diversitas enim canticum natum & scandalum generat auditores.*" [The organist should inquire from the choirmaster which tonus, which Responsory or which mode will be sung. Differences among the musicians produce feelings of annoyance and revulsion in the listeners.] (Eler, FRANCISCIUS: CANTICA SACRA, Hamburg: Wolff 1588, reprint Hildesheim Olms 2002, *Ordinarium ... de solemni ordine Ceremoniarum*). - What is said here concerning the Introit and Responsory applies naturally to the other churchly solemn parts of the liturgy.

⁸ On the agenda might be the *CANTIONES SACRE CHOCALIS* (1587) of Hieronymus Praetorius or the *CANTICA SACRA* of Francis Elet (1588) (see note 7), or even the Church Law of Johannes Aquinas (1539, 1556; excerpts in Küller, Liselotte: *Die hamburghische Missionsorganisation im XVII. Jahrhundert*, Baden-Baden-Koschen 2/1983, nn. 18-21).

1. HYMNUS: ÆTERNE GRATIA TIBI

Æ- ter- ne gra- ti- as ti- bi Di- ca- mus om- nes con- di- tor Quod in-
 1. Vt in- ter ar- ma gen- ti- um He- ro- dis et su- tul- li- tes In- ter-
 2. Ser- uas Ma- ri- am uir- gi- nem Do- mun- que ca- stae E- li- ya- beth Quo- pro-
 3. Non pon- ti- fex non prin- ci- pes Et si sc̄i- unt o- mā- cu- la Va-
 4. ta- men,
 ri- a.
 ci- ant.
 no- ue.

[1. Versus]

Hieronymus Praetorius (1560-1629)
 (Hymn überfert.)

10

15

20

PREVIEW
Low Resolution

PREVIEW

Low Resolution

25

30

35

40

30

35

40

45

C. III. C.II

C. III. C.II

82. Versus

A page of sheet music for a string quartet, featuring four staves: violin (top), viola, cello, and double bass (bottom). The music is in common time and consists of five systems of notes. A large, semi-transparent watermark runs diagonally across the page, reading "PREVIEW" in large, bold, black letters, followed by "Low Resolution" in a smaller, regular black font.